

BAB V

KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pengolahan data, maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Pengetahuan mengenai perubahan iklim dan ProKlim yang dimiliki masyarakat di Kampung Cibodas masih rendah, masing-masing hanya 24% dan 22%.
2. Bentuk partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan Program Kampung Iklim (ProKlim) di Kampung Cibodas yaitu partisipasi buah pikiran, sosial, harta benda, tenaga, dan keterampilan. Contoh partisipasi buah pikiran yaitu menyumbangkan ide/gagasan dalam rapat atau penyuluhan. Partisipasi sosial dilakukan dalam bentuk ikut mensosialisasikan program kepada masyarakat. Partisipasi harta benda misalnya menyumbangkan bibit tanaman. Partisipasi tenaga dilaksanakan dalam bentuk ikut bergotong royong membangun infrastruktur yang tahan terhadap bencana iklim. Selanjutnya yang terakhir adalah partisipasi keterampilan diwujudkan dalam bentuk memberikan penyuluhan kepada masyarakat sekitar mengenai ProKlim.
3. Tingkat partisipasi dalam bentuk buah pikiran termasuk dalam kategori sangat rendah, partisipasi tenaga termasuk dalam kategori sedang, sementara partisipasi sosial, harta benda, dan keterampilan termasuk dalam kategori rendah. Jadi, secara umum dapat disimpulkan bahwa partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan Program Kampung Iklim (ProKlim) di Kampung Cibodas termasuk dalam kategori rendah.

B. Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian dengan judul “Partisipasi Masyarakat pada Pelaksanaan Program Kampung Iklim (ProKlim) di Kampung Cibodas, Desa Suntenjaya, Kecamatan Lembang, Kabupaten Bandung Barat” penulis mengajukan beberapa rekomendasi sebagai berikut:

1. Untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat tentang Program Kampung Iklim (ProKlim) dan fenomena perubahan iklim dan dampak yang ditimbulkannya, pemerintah diharapkan meningkatkan sosialisasi kepada masyarakat di Kampung Cibodas. Sosialisasi dapat dilakukan melalui media televisi, radio, dari penyelenggaraan rapat atau penyuluhan yang diadakan secara berkesinambungan.
2. Untuk bentuk partisipasi buah pikiran yang termasuk pada kategori sangat rendah, pemerintah diharapkan meningkatkan sosialisasi kepada masyarakat luas khususnya di Kampung Cibodas dengan cara memberikan lebih banyak lagi penyuluhan dan lebih sering mengadakan rapat tentang Program Kampung Iklim (ProKlim). Sedangkan untuk masyarakat di Kampung Cibodas diharapkan untuk aktif dalam kegiatan penyuluhan atau rapat dengan cara memberikan masukan berupa ide/gagasan serta kritik dan saran yang membangun.
3. Untuk bentuk partisipasi sosial yang termasuk pada kategori rendah, masyarakat diharapkan untuk selalu menghadiri rapat atau penyuluhan, serta ikut mensosialisasikan ProKlim kepada orang lain.
4. Untuk bentuk partisipasi harta benda yang termasuk pada kategori rendah, pemerintah diharapkan membantu masyarakat dengan cara memberikan bantuan berupa uang atau alat-alat dan benda yang dibutuhkan masyarakat untuk kegiatan ProKlim. Sedangkan untuk masyarakat yang tergolong mampu dari segi materi diharapkan untuk menyumbangkan sebagian hartanya atau mungkin dalam bentuk bibit pohon yang sangat berguna untuk kegiatan ProKlim.
5. Untuk bentuk partisipasi tenaga yang termasuk pada kategori sedang, masyarakat diharapkan untuk menyumbangkan tenaganya disela-sela kesibukan sehari-hari untuk melaksanakan kegiatan adaptasi dan mitigasi dampak perubahan iklim atau bergotong royong membangun infrastruktur yang tahan terhadap bencana iklim.
6. Untuk bentuk partisipasi keterampilan yang termasuk pada kategori rendah, pemerintah diharapkan untuk mengadakan pelatihan kepada masyarakat tentang upaya adaptasi dan mitigasi dampak perubahan iklim. Sedangkan

bagi masyarakat diharapkan untuk ikut memberikan penyuluhan atau pelatihan bagi siapa pun yang sudah mengetahui dan memahami konsep Program Kampung Iklim (ProKlim) kepada orang lain yang belum mengetahui. Selain itu, masyarakat juga diharapkan untuk senantiasa mengajak orang lain untuk turut serta dalam pelaksanaan kegiatan ProKlim, serta mengajak orang lain untuk memelihara atau menjaga hasil dari Program Kampung Iklim (ProKlim).